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外資行繪新時代尋寶圖
瑞銀薦環保民生 摩通仍看好內房

香港文匯報訊（記者 涂若

奔）十九大報告為中國指明未

來發展的方向，對各行各業都

作出規劃，未來將按部就班逐

一落實。不少香港投資者都希

望及早佈局能受惠十九大的投

資板塊，多間外資行近日對報

告展開分析和解讀，從中挖掘

投資亮點。在港人較為熟悉的

領域，瑞銀重點推薦環保和民

生板塊，以及多個與「國家戰

略」相關的主題。摩根大通則

依然看好內地房地產行業，認

為市場對更多調控政策出台的

擔憂，有望逐漸緩和。
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新時代‧利港篇新時代‧利港篇

碧瑤：二三線城市綠色商機大

保發：堅持開放便利外資

理
文
造
紙
：
節
能
減
排
利
發
展

香港文匯報訊
（記者 馬翠媚）
內地近年大力推進
供給側改革，十九
大報告中提到，國
家必須堅持質量第
一、效益優先，以
供給側結構性改革
為主線，增強創新
力和競爭力，大力
推動綠色發展，同
時積極促進「一帶
一路」國際合作，
增添共同發展新動
力。以本港為總
部，主營原紙、木漿及衛生紙等
製 造 及 供 應 商 理 文 造 紙
（2314），首席執行官李文斌接
受香港文匯報訪問時提到，內地
政策一向有提及「節能減排」，
相信有關措施或有利集團發展，
如減省成本等。

關閉過剩產能利行業回暖
集團主席李文俊早前在中期報

告中亦提到，國家於過去幾年一
直致力淘汰落後產能，同時提升
新產能的審批門檻，以解決造紙
業產能過剩及環保問題，相信未
來地方政府將實施更嚴謹的環保
監控，並提升對環保的要求。他
又指，集團受惠內地政府積極關

閉產能，以及陸續推出的環保政
策，令行業過剩產能減少，加上
造紙業需求回暖，上半年供需情
況改善不少。

越南設廠拓「帶路」國家
至於報告提及「一帶一路」沿

線國家發展合作，李文斌認為需
再作深入了解具體情況才能作出
分析。
事實上，理文早前表示已於國

外投資興建造紙廠，以配合拓展
東南亞市場，其中越南後江省之
造紙機項目已於期內投產，年產
能料產40萬噸。集團又指，有見
海外包裝紙市場龐大，不排除對
此項業務投放更多資源。

■理文造紙首席執行官李文斌指，內地政府積極關
閉產能，以及陸續推出的環保政策等，令集團上半
年供需情況改善不少。 資料圖片

港創客深圳拓雲家居平台

香港文匯報訊（記者 李昌鴻 深圳報道）
十九大報告提到：「加快發展先進製造業推
動互聯網、大數據、人工智能和實體經濟深
度融合」。對此，進駐深圳騰訊眾創空間的
港商李景澍告訴記者，此前他們從事移動互
聯網建材、設計和家裝家居等服務的「磚家
創客」，已升級進化到「磚家創客2.0」階

段，即雲家居平台「未來芸家」。

向騰訊及長虹引入人才
李景澍表示，由於之前磚家創客只局限於通過移

動互聯網銷售建材，提供設計和裝飾服務等，經歷
一番思考後，他們打算進行升級，從騰訊和長虹分
別引入高級工程師和長虹電視產品經理，團隊共計
有十人，研發具有人工智能的機器人，借助互聯
網、大數據，整合全球設計師和中國優質家裝家居
服務商資源，重新定義綠色、健康、品質、環保安
全和人性化的家居服務標準，打造國際化視野的地
產後市場產業鏈S2B大平台，為消費者提供從設計
到居住體驗的一站式品質家居裝飾產品及服務。
他強調，現在他們可以為客戶提供「互聯網+整

裝」多個服務板塊，包括產業互聯網平台+AI智慧
設計師+大金融服務。AI智慧設計師是基於人工智
能、雲計算等技術，針對建材裝飾領域發展變革而
推出的智能化服務終端。它融合智能語音交互、
MR視覺等前沿科技，通過場景化植入，向消費者
提供可視化、定製化的家居裝飾設計套餐、家居建
材產品套餐以及消費金融服務套餐等產品包。

人工智能機器人快量產
目前，他們開發的人工智能機器人正準備批量生

產，售價為9.8萬元人民幣。未來將與開發商合
作，將其應用於廣州南沙和廣西南寧房地產項目。
他表示，「未來芸家」立足中國、輻射「一帶一
路」沿線國家，為消費者、地產商、裝飾商、建材
商、設計師等協同、共享發展提供大平台、大入
口。
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■「未來芸家」從騰訊和長虹引入人才加強實
力。左四為李景澍。 香港文匯報記者李昌鴻 攝

香港文匯報訊（記者 馬翠媚）中國改革開放三
十多年，十九大報告提到中國開放的大門不會關
閉，只會越開越大，堅持「引進來」和「走出去」
並重，遵循共商共建共享原則，形成陸海內外聯
動、東西雙向互濟的開放格局。本港珠寶製造商及
批發商保發集團（3326）近年開始進軍內地，主席
兼行政總裁簡健光接受香港文匯報訪問時表示，
「歡迎十九大強調堅持改革開放，促進貿易及投資
自由化便利化等，相信對保發這類同樣面向海外客
戶的香港珠寶企業帶來機遇處處」。

珠寶企業迎處處機遇
簡健光認同習近平所說「愛拚才會贏」的言

論，相信中國發展是世界的機遇。他提到，受惠
於國家政策，期望珠寶產業可在政府政策推動下
得到飛躍式的發展。他舉例指，根據《內地與香
港關於建立更緊密經貿關係的安排》，由2006
年1月1日起所有原產於香港的產品，包括珠寶
等均可免關稅輸入內地，而順德倫教當地最近亦
發佈一系列措施，以引入珠寶首飾公共配套服
務，鼓勵珠寶首飾設計人才及銷售企業落戶，有
助推動珠寶首飾行業向產業鏈發展。

順德建珠寶產業中心
簡健光透露，集團今年初已與內地順德倫教街

道達成合作意向，在當地設立總建築面積超過30
萬平方米的珠寶產業園項目保發珠寶產業中心，
他預期「整個項目約需時5年完成建設，目標日
後引入不少於100家珠寶首飾相關企業，形成年
產值約40億元人民幣的珠寶產業綜合體」。
簡健光表示，產業中心主要面向珠寶首飾及相

關企業，提供珠寶首飾設計、生產加工、展示、銷
售、檢測檢驗等服務，項目上月正式奠基及已與首
批10家擬入駐園區的企業簽約，預計首批企業最
快明年中可以進駐。

香港文匯報訊（記者 馬翠媚）
「綠色發展」近年成為內地熱門
詞，十九大報告提到推進相關發
展，建立健全綠色低碳循環發展的
經濟體系，構建政府為主導、企業
為主體、社會組織及公眾共同參與
的環境治理體系。本港環境服務供
應商碧瑤綠色（1397）主席吳永康
接受香港文匯報訪問時提到，內地
發展綠色項目的步伐比以往快，在
環境及衛生服務方面的機會亦都較
多。如政府外判服務予更多私人承

辦商，尤其看好內地二、三線城市
發展潛力，如清潔或回收等。

期望政府外判環衛服務
碧瑤近年除頻接本地生意，亦部

署開拓內地市場，近兩年曾「北
上」擬收購及成立合營公司，惟後
來先後宣佈終止合作。吳永康指，
因應部分考慮因素而結束合作關
係，但無阻集團在內地發展的雄
心。
他又透露，集團仍有意在內地尋

找合作夥伴，目前已有公司正在洽
商，但因應部分細節未落實故未能
透露更多詳情，另外亦會考慮併購
在內地經營類似業務的公司。

冀明年底前進軍內地
吳永康期望，內地可進一步放寬
外匯管制、減低稅項及簡單化稅
制，以鼓勵更多企業前往內地
發展，而集團亦希望在明年底
前進軍內地，現階段目標是沿
用「本行」優勢，在內地市場
提供環境及衛生服務。
對於內地政府大力推動
綠色金融發展， 為資助符
合指定條件的綠色項目、
或為這些項目進行再融資
的綠色債券因此應運而
生，內地去年更成為綠債
發行量最高的國家，問到集
團有否計劃在內地發綠債，
吳永康表示集團會再作進一步
研究。

瑞銀中國首席經濟學家汪濤上周於
電話會議中指出，十九大報告更

強調生態環境的保護，原因是「報告裡
面有一個專門的環節討論這一點」。報
告亦強調不僅僅要治理大氣、土壤和水
的污染，而且要更嚴格地執行環保的措
施。此外，報告還提到要建立一個國有
自然資源資產管理和自然生態的監管機
構，「我了解這是第一次提到」。在空
氣方面，報告提到要發展各種清潔生產
的行業，清潔能源的產業等等這樣一些
方面，「這也是一個非常值得關注的一
點」。

首提設自然資源管理機構
瑞銀證券中國首席策略分析師高挺亦

表示，報告花了很多篇幅闡述民生問
題，包括脫貧、收入更均衡及醫療教育
等，「我覺得這是持續的重視，是最高
層對於人民生活提升到中高端消費等
等。」另外則是環境保護，也說得比較
多，比較全。這幾塊是構成未來投資的
重點，「是大方向上有持續發展趨勢，
有持續投資機會的幾個領域。」

此外，多個與「國家戰略」相關的主
題，也將為投資者帶來機會。高挺指
出，這包括「一帶一路」戰略、京津冀
協同發展、長江經濟帶和雄安新區，
「過去一兩年市場比較關注的東西，都
在大的未來政策方向上提及，也就是說
這些可能是未來三年、五年都是比較大
的投資性的主題。雖然有的時候市場的
情緒會因為某些事件從這些移開，但是
會不斷回到這些主題上來。」
高挺又稱，明年國企改革可能是會提

速，包括加快一些產能和產業鏈的整
合，亦包括降低成本，以及更多發展混
合所有制，是混改的試點會擴大等等。
這些應該說都有助於提高企業的利潤水
平，降低槓桿率，因此應該是利好相關
的國企和金融的板塊。

政府支持城鎮化決心未變
內地房地產也是市場關注的一大焦

點。由於十九大報告再度強調，「房子
是用來住的，不是用來炒的」，令不少
分析擔憂內房股前景不佳。不過，摩根
大通發表報告指，十九大報告沒有提及

新的緊縮政策，亦無任何跡象表明政府
對現行政策不滿，相信政府支持城鎮化
和創建城市集群的決心依然未變。該行
稱，政府對現行房地產政策所帶來的結
果感到滿意，反映其進一步收緊政策的
風險很小，因此依然看好內地房地產行
業，認為會有更多政策出台的擔憂將會
逐漸緩和。

明年國企改革料將提速
野村證券中國股票研究部主管劉鳴鏑

表示，在十九大之後，內地各項改革，
包括國企混合所有制等改革都將提速，
從而推進行業整合，促使市場集中度上
升。她預計今後1年至3年間，內地市
場產業集中度提升，目前各行業領軍者
都終將上升到價值鏈的更高端，擴大內
地市場份額，並拓展海外市場，尤其是
在「一帶一路」沿線國家。信貸增速放
緩、產能退出，環保及安全標準提升等
因素將加速推進市場整合。「例如消費
類的啤酒、運動服飾、珠寶、紡織供應
商，以及工業和資源行業如電池、工程
機械、物流、原材料、地產。」

■保發集
團主席簡
健光上月
出席保發
珠寶產業
中心項目
奠 基 儀
式。

■碧瑤綠色主
席 吳 永 康 提
到，內地發展
綠色項目的步
伐比以往快。
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瑞銀中國首席經濟學家汪濤：
報告強調生態環境的保護，有一個專門環節討論這點。
報告也提到要發展各種清潔生產的行業，清潔能源的產
業等這些方面，是非常值得關注的一點。

瑞銀證券中國首席策略分析師高挺：
國企改革可能提速，混改試點會擴大，應有助提高企業的
利潤，降低槓桿率，利好相關國企和金融板塊。「一帶一
路」說了很多，還有京津冀、長江
經濟帶及雄安新區，未來三年、五
年都是比較大的投資性主題。

交通銀行金融研究中心：
報告的重點和亮點體現在深化供給側結構性改革的力度將加
大、進度將加快，以及經濟增長重心向中西部轉移和鄉村經濟
發展趨向活躍。中國區域經濟協同發展迎
來新機遇，創新型國家建設力度將加大，
全面開放新格局開創新的對外發展空間。

摩根大通：
報告沒有提及新的房地產緊縮政策，亦無任何跡象表明政府
對現行政策不滿。政府對現行政策所帶來的結果感到滿意，
反映其進一步收緊政策的風險很
小，因此依然看好房地產行業。

野村證券中國股票研究部主管劉鳴鏑：
信貸增速放緩、產能退出、環保及安全標準提升等因
素將加速推進市場整合。例如消費類
的啤酒、運動服飾、珠寶及紡織供
應商，以及工業和資源行業如電
池、工程機械、物流、原材料及
地產。

■■雄安新區將是較雄安新區將是較
大的投資性主題大的投資性主題。。

■■產能退出及安產能退出及安
全標準提升有利全標準提升有利
工程機械發展工程機械發展。。

■■清潔能源產業清潔能源產業
非常值得關注非常值得關注。。

■■鄉村經濟發鄉村經濟發
展趨向活躍展趨向活躍。。

■■房地產政策收緊房地產政策收緊
政策風險很小政策風險很小。。


